



Introducción al análisis exegético en su contexto histórico, social y cultural en el Antiguo Testamento

Introduction to exegetical analysis in its historical, social and cultural context in the Old Testament

Obidio Rubio Mercedes 

Recivido, Nov. 15, 2022

Aceptado, Dec. 27, 2022



Cómo citar este artículo:

Obidio Rubio *Introduction to exegetical analysis in its historical, social and cultural context in the Old Testament.* Hojas de Vida. 2022;2(2):1-19.

Resumen

Describimos analíticamente usando la exégesis bíblica de del pasaje del antiguo testamento de Josué 1.6-8, hacemos un análisis en su contexto histórico, social, cultural y terminamos con un análisis teológico como producto del estudio exegético de esta je pasaje.

Palabras clave. Cristología, singularidad, posmodernismo.

Abstract

We analytically describe using the biblical exegesis of the passage from the old testament of Joshua 1.6-8, we make an analysis in its historical, social, cultural context and we end with a theological analysis as a product of the exegetical study of this passage.

Keywords . Christology, singularity, postmodernism .

1. Introducción. En ciertos momentos y cuando se tiene una misión o tarea de gran impacto que debemos realizar, ocurre situaciones que parecieran que tal misión podría frustrarse, por ejemplo cuando repentinamente, el jefe de campaña abandona la misión o deja de existir, entonces es necesario que alguien asuma la conducción de tal misión, en estas situaciones se necesita una motivación que haga que los involucrados se convenzan que hay que seguir adelante y no dejar que todo termine en un fracaso y entonces sería una frustración para la vida y esperanza de muchos de los involucrados.

*Seminario Bíblico Gamaliel - SEBIGAM, Perú (obidior@gmail.com).

En el libro de Josué encontramos una situación muy difícil para el pueblo de Israel: pobreza espiritual, económica y política; además, cuando estaban a punto de entrar a la tierra de Canaán, se encuentran con la sorpresa que su comandante desaparece, entonces inmediatamente debe aparecer un nuevo conductor de en medio de ellos. Este nuevo comandante aparece, es יהושוע - *Ye-hoshúa*-Josué; pero nadie, ni él mismo, puede reconocer en este hombre como el líder que haga prosperar a esta nación, entonces es necesario inculcar a este hombre, en primer lugar de una convicción que él mismo esté convencido de lo que debe lograr y debe realizar y de dejarse llevar por los mandatos dados por Dios y confiar en sus promesas, todo esto se mencionan en el pasaje de Josué 1:5-9.

Este pasaje fue elegido porque allí está el fundamento de la prosperidad Bíblica, que proviene directamente de Dios y es entregado a la persona que está en eminencia, o diríamos mas bien a la persona que debe ejercer el liderazgo y tiene responsabilidad de conducción del pueblo de Dios.

Por que entonces el líder, transmitirá al pueblo la convicción necesaria y hará que éste cambie en primer lugar su actitud y en segundo lugar actue de acuerdo a las instrucciones emanadas de él y el avance es unívoco y seguro.

Este pasaje es el punto de partida para poner en acción, en primer lugar al líder y en segundo lugar a todo un pueblo, modificando su modo de pensar y en segundo lugar, actuar eficiente. Por lo que nuestro objetivo es analizar e identificar en qué contexto, momento o situación se presenta este mensaje y además lograr entender los detalles del mensaje que de algun modo impactan favorablemente tanto individualmente como colectivo en la vida del pueblo y de esta manera convertir a una nación o pueblo, que siendo medroso ahora sea un conquistador y poseeder de las riquezas prometidas por Dios.

Presentamos por lo menos 3 versiones, incluyendo el hebreo y el griego de la LXX, realizándose una traducción al español, se presenta una discusión lingüística y literaria del pasaje incluyendo la identificación de algunas figuras literarias. En la sección siguiente se presenta el análisis del contexto histórico social y cultural de pasaje, ubicando al autor, los receptores, su situación histórico geográfico y espiritual, se termina con un análisis teológico y su aporte al desarrollo del ministerio y a la historia de la salvación.

2. Delimitación del Pasaje y del Bloque Contextual. La perícopa que presentamos es una porción del capítulo 1 del libro de Josué, que a servido de inspiración a muchos predicadores y teólogos, así como a cristianos, por que se trata de la preparación de los soldados y ministros de Señor cuando van a iniciar una gran tarea con dimensiones como la conquista de la tierra de Canaán.

2.1. El pasaje : Josué 1:5 - 1:9. Presentamos el texto en las versiones Hebreo, la Septuaginta(ed. Rahlfs/Hanhart)

2.1.1. La Biblia Hebraica Stuttgartensia - (BHS).

(5)

לא יתיצב איש לפניו כל ימי חייו כאשר הוויחי עם משה אהיה עמו לא ארפו ולא אעזבו:

(6)

חזק ואמן כי אתה תנהיל את העם הזה את הארע אשר נשבעתי לאבותם לחת להם.

(7)

רך חזק ואמן מאד לשמר לעשות ככל התורה אשר ענד משה עבדי אל תסור מפניו ימין

ושמאול למען תשכיל בכל אשר תלך

(8)

לא ימוש ספר התורה הזה מפיד ונהיך בו יומם ולילה למען תשמר לעשות ככל הכתוב בו כי אז תצליאם את דרכך ואז תשכיל:

(9)

הלוא צויתיד חזק נאמן אל תערץ ואל תחת כי עמך יהנה אלהיך בכל אשר תלך:
תורה

Análisis léxico y sintáctico de Josué 1:5

Hebreo	Transliterado	Español	Mi traducción
לא	lo	no, ni, nunca	
יתיצב	yat sab	estar, esperad, ponte	יתיצב:verbo
איש	ish	varon, (un)hombre	Nunca se pondrá varon delante de tí todos los dias de tu vida, como aconteció con Moisés sucederá contigo, No te dejaré nunca abandonado
לפנין	lepaneka	antes, delante	
כל	kol	todos, todo, cada	
ימי	yom	dias (un)dia, hoy	
חיין	hay yeka	su vida, (vive)	
כאשר	ka asher	como, donde, que, cual	
הייתי	ha yiti	fui, acontecio	
עם	im	con, contigo, contra	
משה	mohse	Moises	
אדיה	ha yah	sera, fue, sucedera	
עמך	im mak	contigo, con, contra	
לא	lo	no, ni, nunca	
ארפן		dejame, caerte, ocioso	
ולא	we lo	nunca, no	
אעזבך	e- sebek	dejado, abandonado, renunciado	

Análisis léxico y sintáctico de Josué 1:6

Hebreo	Transliterado	Español	mi traducción
חִזַּק	ha zaq	restauró, se fuerte, esfuerza-te, obstinado	
וְאַמֵּץ	we-e-mas	ser valiente, buen ánimo	
כִּי	kii	porque, cuando, que	Esfuérzate y sé valiente, porque deberás repartir la herencia con tu pueblo, de esta tierra, la cual juré a sus padres que les daré
אָתָּה	at - tah	deberías	
תִּנְחִיל	tan - hil	dividir por una herencia	
אֶת	et	con, tu, tus	
הָעָם	ha - am	pueblo(s), gente, tribu, tropas	
הַזֶּה	haz- zeh	a este, a esta	
אֶת הָאָרֶץ	et	con, tu , tus	
הָאָרֶץ	ha-a-rets	la tierra, el país	
אֲשֶׁר	asher	que, cual, dónde, cuando	
נִשְׁבַּעְתִּי	nisbati	yo juré,	
לְאֲבוֹתֶם	la-a-bou-atam	a tus padres	
לָתֵת	latet	dar, dado	
לְהֵם	la- hem	para	

Análisis léxico y sintáctico de Josué 1:7

Hebreo	Transliterado	Español	mi traducción
רַךְ	raq	unicamente, solamente	
חִזַּךְ	ha- zaq	se fuerte,	
וְאַמֵּץ	we -e-mas	y valeroso	
מְאֹד	me od	muy	Solamente, se fuerte y muy valiente, para que puedas guardar de hacer tod la ley, la cual mandó Moisés, mi siervo, No apartrás de ella, ni
לְשׁוֹר	lis - mor	Que puedes observar(guardar)	

לַעֲשׂוֹת	la-a-sowt	para hacer
כְּכֹל	ke-kal	segun toda, cualquiera
הַתּוֹרָה	hat to w rah	la ley
אֲשֶׁר	a-ser	esto, que, cual , donde cuando
עֲוֹן	siw-we-ka	mando, mandó, comando, orden
מֹשֶׁה	Moshe	Moises
עַבְדִּי	ab-di	Mi siervo
אֵל	al	no
תָּסוּר	ta -sur	te apartarás, desviar
מִמֶּנּוּ	min-me- nu	de ello, una parte de
יְמִין	ya - min	a la diestra, al lado
וּשְׂמֹאלוֹ	u-se-mo-wl	y a la izquierda, siniestra
לְמַעַן	le-ma-an	para que, intención,
תִּשְׁכִּיל	tas- kil	tengas éxito, entendido, inteligente
בְּכֹל	be-kol	en todo, conjunto
אֲשֶׁר	a- ser	esto, donde, cuando
תֵּלֵךְ	te - lek	ir, venir, fué, caminar

Análisis léxico y sintáctico de Josué 1:8

Hebreo	Transliterado	Español	Mi traducción
לֹא	lo	no	
יְמוּשׁ	ya-mus	eliminar, se apartará	
סֵפֶר	se-per	libro, carta, documento	
הַתּוֹרָה	hat-to- w- rah	de la ley	

הַזֶּה	haz-zek	Este, el este	No se apartará el libro de esta ley de tu boca, más tu meditarás durante todo el día y toda la noche para cuidar de obrar de acuerdo a todo lo que está escrito en él. Porque entonces te hará prosperar en todo tu camino y luego tendrás éxito en todo
מִפִּיךָ	mip-pika	de tu boca	
וְהִגִּיתָ	we-ha-gi-ta	pero tu meditarás, tu meditarás	
בּוֹ	bow	en	
יוֹמָם	yo-w-man	día, durante el día	
וְלַיְלָה	wa-lay-la	y noche, noches, nocturna	
לְמַעַן	el-am-an	para que, intención	
תִּשְׁמֹר	tis-mor	, guardado, proteger, cuides	
לְעֲשׂוֹת	la-a-aso-wt	para hacer, de obrar	
כְּכֹל	ke-kal	de acuerdo a todo, según todo	
הַכְּתוּב	hak-ka-tub	esto es escrito, lo escrito	
בּוֹ	bow	en - el	
כִּי	ki	para, porque	
אָז	az	entonces	
תִּצְלִיחַ	tas- li-ah	tu harás, harás prosperar	
אֶת דְּרָכְךָ	de-ra-ke-ka	curso de vida, tu camino	
וְאָז	we-az	y entonces, luego	
תִּשְׁכִּיל:	tas- kil	tendrás éxito	

Análisis léxico y sintáctico de Josué 1:9

Hebreo	Transliterado	Español	Mi traducción
הֲלוֹא	ha-lo-w	Acaso no	
צִוִּיתִיךָ	siw-wi-ti-ka	te mando, te mandé	
חֵזֶק	ha-zak	tu ser fuerte, esforzado	
וְאַמָּץ	ew-e-mas	y deun gran coraje, se valiente	

Acaso, no te mando que te esfuerces y seas muy valiente, no desmayes nunca y no

אל	al	no
תַּעֲרֹץ	ta-a-ros	desmayes, tengas miedo
וְאֵל	we-al	nunca, y no
תִּהְיֶה כִּי	te-hat ki	para no desmayar, no te acobardes
עִמָּךְ	im-me-ka	con, contigo(esta)
יְהוָה	Yah-weh	El Señor, Yahweh
אֱלֹהֶיךָ	e-lo-he-ka	Tu dios, Dios supremo, magistrado
בְּכֹל	be-kol	donde sea, en todo
אֲשֶׁר	a-ser	que, cual donde, lo que
תֵּלֵךְ:	te-lek	ir, venir, vayas

2.2. Pasajes Paralelos.

2.3. Enfoque Lingüístico. Para esta descripción literaria, usaremos como patrón la Versión Reina-Valera 1960(RV60), por ser la versión de mas uso en las iglesias latinoamericanas y en especial en el Perú.

En el V5 se dirige a Josué con la segunda persona del singular, para darle algunos mandatos divinos, presentando algunas promesas muy alentadoras que motivarán a Josué iniciar la tarea de la conquista, en las versiones Hebrea y LXX, "no habrá varon que se le ponga al frente", en RV60, es más genérico y usa la palabra "nadiede que nadie la hará frentez lo defenderá como a Moises.

Luego tenemos el El Primer Mandato: "No te dejaré ni desampararé", en las versión Hebreo אֱלֹהֵיךָ יִבְרָכְךָ, no abandonar no dejar no arrojar, las versiones Lxx así como la RV60 tienen la misma frase, dejaré ni desampararé, mientras que la Kadosh usa la frase que le fallará.

El Versículo 6 trae el segundo mandato, de "fuéstrate y se valiente" lo dice en la Hebrea, en RV60, Kadosh y NVI, mientras que en la LXX y la Jerusalem "se está mas hablando de una frase similar como la de Varonil y firmeza. Despues se tiene el tercer mandato, repartirás esta tierra", tiene una presentacion en todas las versiones, y finalmente viene presente una promesa hecha en la antigüedad y que Jehová cumple y a su tiempo, pero requiere necesariamente la intervención humana.

V7. Repite el segundo mandato , pero de manera mas reforzada, más aun presenta el cuarto mandato çuidadr de hacer conforma a toda la ley de Moises" (תּוֹרַה Torah), luego usa una recomendación y una promesa basda en la ley de la "prosperidad en todo lo que emprenda.^{el} de tener תִּשְׁכִּיל kiskil = éxito, exepto la RV60 mientras que la LXX dice que debe hacerle sabio en todo lo que decida hacer.

V8 tenemos dos mandatos más y repite uno El quinto, nunca se apartara de tu boca este libro de la ley, RV60, LXX y Hebrea, coinciden. Luego el sexto mandato, De noche y de dia debe meditar en EL, también

concuerdan, esto exige una acción mental y continua, poniendo en acción la inteligibilidad de Josué. Repite el cuarto mandato "quitar de hacer todo lo que está escrito", lo que se repite es importante y no se debe dudar de lo que dice el Señor

EL v9 repite el segundo mandato y luego el primer mandato y termina con una promesa divina y eterna que es la segunda ley del v5 , pero en todos los casos con mayor énfasis que en la primera, las versiones hebrea, Kadosh, hacen el énfasis en forma de pregunta, mientras que la RV60 Y LA LXX inician enfatizando el mandato.

2.4. Enfoque Literario . El Libro de Josué, es una Narración, de varios pasajes históricos, involucrando epopeyas e interacción de tribus y pueblos, en conflicto y en acción predominando la conquista del pueblo de Israel, pero con coherencia en la narración de todas ellas

En el contexto inmediato de Jos. 1: 5-9 «trata sobre el mandato de Yahvé, Dios a Josué como sucesor de Moisés, para que tal nuevo líder se esforzara y siguiera la ley divina, dando instrucciones y equipando al líder para que pudiera dirigir a Israel a conquistar Canaán». desde el v. 1 y hasta el v. 18.

Respecto al contexto amplio la misma redacción de libro, existe una conexión formal del libro de Josué con el de Deuteronomio; Dt. 31: 1-8, 14-15,

Boling comenta que los vv. 1-9 tienen un sonido sermónario, con muchas figuras de vocabulario y un estilo retórico en común con Deuteronomio. Además de que este pasaje es una exhortación, contiene una fórmula regular para la divina instalación de una persona para la actividad pública. Los tres elementos para tal fórmula son:

- a. el aliento o estímulo dado al responsable;
- b. la declaración del trabajo o la función; y
- c. una garantía de la ayuda o presencia divina.

2.4.1. Figuras literarias. La primera de dichas figuras que se encuentra el símil en Josué 1:5 ("como estuve con Moisés, estaré contigo"). Aquí Dios equipara su ayuda y presencia a Moisés con la ayuda y presencia que Él dará a Josué.

La segunda de las figuras literarias es la antítesis en Josué 1:8 ("Nunca se apartará de tu boca este libro de la ley, sino que de día y noche meditarás en él"). En dicho versículo se halla la figura literaria de la metáfora, diciendo que la lectura y la enseñanza del libro de la ley debe ser de continuo.

Según Constabel^[4] se identifica una estructura quísmica del mandato de Dios a Josué:

- A Yo estaré contigo (v. 5).
- B Esfuérzate y se muy valiente (vv. 6, 7).
- C Que seas prosperado en todas las cosas que emprendas (v. 7).
- D Este libro de la Ley (v. 8).
- C' Entonces harás prosperar tu camino y todo te saldrá bien (v. 8).
- B' Esfuérzate y se valiente (v. 9).
- A' El Señor tu Dios estará contigo(v. 9).

Esta estructura enfatiza la centralidad del libro de la Ley de Dios, como la clave para el éxito de Israel, Se necesitaba un Comandante eficiente que contaba con la ayuda de Dios protegiendo a su pueblo.

Finalmente, también podemos identificar en todo el pasaje al centro

- A) Como estuve con Moisés estaré contigo

1) No te dejaré ni desampararé

2) Esfuérzate y se valiente

luego viene el cuerpo de los versiculos parte del 6 , todo el 7 y todo el 8, y finalmente en el 9 se identifica el mismo orden inicial

2') Esfuérzate y seas valiente

1') No temas ni desmayes

A') Jehová tu Dios estará contigo donde quiera que vayas.

Donde se identifica una promesa con la letra A) en el versículo 5, y la A' que es esencialmente es la misma de la letra A en el versículo 9. Los dos primeros mandatos, 1) en el versículo 5 y 2) en el versículo 6), y los mismos mandatos, 2') y 1') en el versículo 9. en la estructura de centro, el centro ocupa, parte del versiculos 6, todo el 7 y todo el 8, donde se mencional la obediencia a la condición esencial de la obediencia a la Ley asociada a la promesa de victoria.

3. Análisis del contexto.

3.1. Autor. En la biblia hebrea es יהושוע *Ye-hoshúa*, que traducido es *Josué*, nombre del libro en el cual se encuentra el texto en estudio. La literatura de los antiguos Judíos como el Talmud[16] y también de los padres de la iglesia dice que el autor del libro de Josué es Josué mismo.

Aunque no es tan cierto de que todo el texto haya sido escrita por Josué, pues Jensen [6] dice que de acuerdo al último párrafo, es evidente que muchos de los materiales del libro fueron escritos por un testigo ocular. A pesar que en 24:26 dice que escribió Josué estas palabras en el libro de la Ley de DIOS. Existen otros pasajes como 24:29-30, donde narra la muerte de Josué, lo cual indica que fué otro que escribió esta porción por lo menos, también el texto 15:13-20 se repite en Jueces 1:10-15 que relata primero la muerte de Josué en 1:1.

Algunos sostienen que el libro pudo haber sido redactado por el profeta Samuel, que usa las frases "hasta hoy". En realidad fue durante el reinado de David, cuando se desalojó la última ciudadela de los Jebuseos(2 Sam. 5:6,7) sin embargo en Jueces 1:8 ya se menciona la toma de de Jerusalén.

3.2. Receptor. El receptor es el mismo Josué y podemos decir que a través de él todo el pueblo Israelita que se alistaba para la invasión a Canaán y necesitaba un aliento especial de parte de Jehová.

3.3. Situación social . Nos ubicamos en el tiempo en que el pueblo de Israel se determina ingresar a la tierra de Canaán; Pero antes podemos observar que si bien la tierra no es la mejor, pero para quienes no poseen nada, es un paraíso, pues en las partes altas solo realizan sus siembras y cosechas de acuerdo el estado del clima[14, 6], mientras que en los valles son muy bajos y ahí se usa el agua obtenida por la excavación de pozos y en otras zonas son utilizadas las aguas obtenidas por la irrigación del río.

1. En cuanto a su clima en la tierra de Canaán es muy variado, debido a accidentada topografía y diferencias de altitud. En el valle del Jordán, aun en invierno es caluroso, su temperatura fluctua entre 25 y 35 grados. En algunas partes tienen valles muy fértiles, produciendo una variedad de plantas y granos.
2. Otras zonas como el monte Hermón tiene 3,000 mts de altura con nieves eternas. Por tanto el cultivo es muy difícil, casi no hay cultivos.
3. En las faldas montañosas se cultiva de acuerdo a la presencia de la lluvia, que vienen por los meses

noviembre, diciembre y se cultiva, una variedad de productos como vid, olivo, higuera, manzano, membrillo, nogal, almendro, etc.

4. Alrededor del mar muerto llueve poco, pero la vegetación se mantiene con el rocío de la noche.

De acuerdo a la zona también hay una variedad de animales salvajes, domesticados, así como insectos, y aves de campo. En síntesis al parecer es una tierra que tiene muchas bondades.

En cuanto a la situación imperial, de acuerdo a Asimov [1], por los años 1304 a.c. Ramsés II, que llegó al trono, y tenía a un Egipto que controlaba la parte sur de la tierra de Canaán y en la parte norte estaba el otro imperio de los Hititas que por años tenía guerra con Egipto y su campo de discordia era la tierra de Canaán, considerada estratégica por la importancia comercial entre el sur y el norte.

Luego de una gran batalla, por querer controlar todo Canaán, cerca de Cadash, ubicada en la parte norte. La guerra continuó, indecisa, hasta 1283, fecha en la que egipcios e hititas firmaron un tratado de paz por el que se dividía Canaán en mitades iguales, el norte para los hititas y el sur para los egipcios. Al parecer con un empate, aunque en realidad ambos perdieron, pues en su retirada militar, decayeron en su poder y Canaán quedó casi desamparada. Este es el momento en que los Israelitas llegan a la parte oriental de Canaán y en este tiempo, solo contaba con la resistencia de los reyes de las naciones naturales de la zona, sin ninguna potencia extranjera.

3.3.1. Estructura política. Canaán poseía cierta unidad cultural, pero políticamente muy diferenciado. Cuando los países cananeos (que eran pequeños) fueron incorporados al imperio egipcio, sus reyes se convirtieron en feudatarios del faraón, responsables de entregar el tributo estipulado, entre ellos tenemos los siguientes:

1. Ubicados en la zona occidental del Jordán

- (a) Los Cananeos: se deriva de la palabra *Canaán*, uno de los hijos de Cam, originalmente ocuparon toda la región, pero en este tiempo se redujeron solo a la parte central, al oeste del Jordán y hasta el mar Mediterráneo,
- (b) Los Amorreos: sin bien tienen su origen semítico, invadieron la zona de Canaán por el siglo XX a.c. y en este tiempo, siglo XIII a.c. la palabra amorreo era empleada como sinónimo de cananeo. Era una tribu fuerte que habitaba en las altas tierras de Palestina. Se extendieron por toda la región prácticamente.
- (c) Los Jebuseos: Ocuparon la región montañosa alrededor de Jerusalén, tenían en esta región una guarnición muy fuerte que resistió todos los esfuerzos de los benjamitas para entrar allí. Después fueron dejados en paz y aceptados como elemento indomable entre la población. Solamente en el tiempo de David se pudo dominarlos (2 Sam 5:6).
- (d) **Los Heteos:** (hititas) eran un pueblo descendientes de Het, el segundo de los hijos de Canaán (Gen 10:15). Vivían alrededor de Hebrón, parece que compartían con los amorreos la región montañosa.
- (e) **Los Heveos:** Descendientes del sexto hijo de Canaán (Gen 10:17). Residieron en la parte septentrional del país, desde Siquén hasta los confines del monte Hermón.
- (f) Los Pereceos: (rústico o aldeano) vivían en los lugares abiertos y no en las ciudades amuralladas. Estaban esparcidos, se asocian con regiones distintas de Palestina: Betel, Siquén, Bezeq, El Carmelo. Por tal les fue difícil a los hebreos dominarlos, y hasta se mezclaron con ellos.

(g) Los Gergeseos: Se sabe poco, aparecen en la lista de Gen 15:21, entre los cananeos y jebuseos.

2. En la Transjordania

Al este del Jordán, afirma Bright[3] la situación era un tanto diferente. En el siglo XIII, se ubicaron los edomitas en las tierras altas al este de la Araba, entre el extremo del mar Muerto y el golfo de Acaba, mientras que los moabitas al norte de Edom, en la parte este del mar Muerto. Ambos pueblos tenían reyes (Gen. 36:31-39; Num. 20: 14; 22:4); Y los ammonitas, al parecer aun estaban en estructuración. Además existían dos estados amorreos importantes en Transjordania (Num. 21, 35). Uno de ellos, ubicado en en Jesbón, abarcando Galaad hasta el sur del Arnón. El otro estaba ubicado en Basan.

La religión cananea era fuertemente pagana extraordinariamente envilecida (Bright [3]) especialmente en el culto de la fecundidad. Su principal dios era Ba'al. La diosa Aserá (Juec. 6:25), Astarot y Anat. Estas diosas, representan el principio femenino en el culto de la fecundidad. Son representadas como prostitutas sagradas o madres encinta, o, con una sorprendente polaridad, como diosas sanguinarias de la guerra. y otras clases y prácticas, entre las que se incluían la prostitución sagrada, la homosexualidad y diversos ritos orgiásticos.

4. Situación histórico-geográfico.

4.1. Situación geográfica. La media luna fértil, nombre otorgado por el investigador norteamericano James Henry Breasted[10], está ubicada en el Asia occidental se extiende desde el golfo pérsico hacia el noroeste, por las márgenes de los ríos Tigris y Eufrates, hasta la frontera con Turquía: Sigue al oeste por la Turquía suroriental y la Siria Septentrional, llegando a la línea costera mediterránea hacia el sur incluyendo el Líbano, el norte de Israel y Jordania occidental. El centro occidental y mediterránea de la media luna fértil, cruzado por el Río Jordán, se denomina Canaán u otras veces como Palestina.

4.1.1. Extensión o área. La tierra de Palestina tiene quizás la fama de haber ejercido, en proporción a su tamaño, mayor influencia cultural y religiosa que cualquier otro país del mundo[6]. El área total de Canaán era aproximadamente de 27,700 Km cuadrados con 16,700 al oeste del Jordán y 11,000 al este.

Desde Dan hasta Bersheba, hay una distancia de 250 Km. Y respecto a la anchura, desde el mar mediterráneo hasta el mar muerto hay una distancia de 90 km. Desde el mar Mediterráneo hasta el lago de Genesaret de 45 a 50 km. En el sur tenía una anchura de apx. 165 km. y en el norte de 75 km.

4.1.2. Topografía. Aunque Palestina solo tiene un río principal, el Jordán, hay otros arroyos que fluyen permanentemente: el Jaboc, el Arnón, el Yarmuc, etc. En todo el territorio hay fuentes, pozos y cisternas. los lagos: el mar muerto, el Genesaret, el Merom.

La superficie está atravesada por las cadenas de montañas que daban amparo al pueblo en épocas de peligro. Se pueden trazar varias divisiones claramente marcadas:

1. Divisiones naturales que se extienden del sur a norte.

(a) La Mesa Oriental, ocupaba todo el territorio al este del Jordán, entre Moab y Siria. Eran formadas por Basán, Galaad y Moab.

- (b) El Valle del Jordán: el *Aravah* = región árida, se extiende unos 240 km desde el límite meridional de Siria hasta el desierto al sur de Palestina. El aravah se divide naturalmente en varias partes: Aravah septentrional al norte el mar de galilea, el Aravah central, o Ghor(entre el mar de galiela y el mar muerto) y el Aravah meridional desde el mar muerto hasta el golfo de Akabah.
- (c) la Mesa central. ubicada en el centro y sur de Canaán, dividida en dos partes, Mesa Occidental y Sefela, esta última no era mas que la falda occidental de la mesa central, desde el Neguev en el sur hasta el monte carmelo en el norte.
- (d) La llanura marítima: la costa mediterránea. dividida en tres partes: al sur la llanura Filistea que se extendía hasta Nahr el-AUJAH, a ocho km, al norte de Jefte, Al norte de la llanura de filistea estaba la llanura de Sarón que se extendía unos 80 km al norte hasta el monte Carmelo.

Palestina por su situación geográfica es de facil acceso por el norte y por el sur, por lo cual era a menudo el escenario de batallas entre ejércitos de asia y de áfrica

4.2. La arqueología y la historia pre-israelita. Los escritores bíblicos se referian a las tribus de Palestina con el nombre *decananeos o amorreos*. estas tribus eran en general de caractr guerrero, aunque desunidas entre sí lo que hacia de ellas fácil presa de las naciones fuertes.

Si bien es cierto no ha tenido gran impacto en el desarrollo de la humanidad como la existencia de grandes imperios, porque en la larga historia de casi 7000 A.C. fue allí donde se inventó el alafabeto moderno y la religión que domina el mundo.

Desde los 3000 a.c. fueron invadidas sucesivamente por bordas de invasores que se llevaban cautivos a sus habitantes. Por los 2000 A.C. fue invadido por los amorreos semitas venidos del oriente.

En Tell-el-Amarna han sido halladas tablillas de barro que datan de 1400-1350 a.c. Cuyos autores eran los gobernadores de Palestina, y fueron dirigidas a los gobernadores egipcios, que en esa época reinaban en Palestina. Estas cartas Tell-el-Amarna señalan la época de dominación egipcia en Palestina, que corresponde a la época del cautiverio israelita en Egipto. En algunas de las cartas que han provenido de Jerusalén, el gobernador hace referencia a los *habiri* que procuraban irrumpir en el país. Los eruditos identifican a estos pueblos con los antiguos hebreos que venían del desierto para entrar en Canaán.

Segun Asimov[1] Por los años 1680 a. c., los hurritas y amorreos, llegaron a dominar hasta Egipto, dominando durante un siglo hasta el delta del Nilo. Los egipcios los llamaron «hicsos» (gobernantes extranjeros).

Pero, al parecer, durante ese siglo, hubo un reino centralizado que se extendía por el Egipto septentrional y Canaán, y cuya capital era Tanis, en la rama más oriental del Nilo. En la Biblia se la llama Soán.

Aunque la capital estaba en el delta del Nilo, de modo que los gobernantes hicsos pudieran estar cerca del centro de riqueza y de poder, el corazón de sus dominios estaba en Canaán, donde la población pudo identificarse con los gobernantes, y no en Egipto, donde la población les era violentamente hostil. Fue la primera vez en la historia que un reino centrado en Canaán(posiblemente en Hazor) gobernó tierras externas a la mitad occidental de la Media Luna Fértil.

Fue en este tiempo que José lleo a tener poder en el gobierno y trajo a su familia a Egipto a gozar de

las riquezas de la conquista puesto que, por la procedencia, a los Israelitas, se le puede identificar como parte del pueblo amorreo que conquistó Egipto.

Durante este tiempo de las tribus hurritas apareció un reino que luego fue llamado del Mitanni. Y en el Asia Menor otras tribus de hombres llamados los hititas (o hititas, en la Biblia) crearon otro vigoroso reino.

Mientras en la parte meridional del valle del Nilo se fortaleció un nuevo y enérgico grupo de gobernantes cuya capital era la ciudad meridional de Tebas. Bajo su rey Ahmosis, por el 1570 a. C., fueron expulsados a los hicsos del Delta, y Egipto recuperó su integridad. Así se inició el Nuevo Imperio, sus reyes fueron llamados faraones.

En 1379 a. c., Amenhotep IV fue hecho faraón de Egipto, adoptó el nombre de Akenatón (el Sol está satisfecho - como único dios) y al permanecer en esta tarea de reformas, descuidó totalmente a Canaán.

Fue informado de la presencia de los “apiru”, quizá sea la palabra de la que proviene “hebreo”. Derivaba de una voz semítica que significa “uno que es del otro lado”, un extranjero del otro lado del río Jordán.

Estas tribus hebreas tenían el mismo origen que los amorreos que se asentaron permanentemente al oeste del Jordán. Formando una serie de pequeños reinos al este del Jordán, a lo largo del borde de la Media Luna Fértil. Eran Amón, Moab y más al sur Edom.

En 1319 A. C. apareció un nuevo faraón fuerte, Seti I. Que intentó recuperar Canaán, sin resultados favorables. Canaán era nuevamente un conjunto de ciudades- Estado, que estaban apoyados por los hititas de Asia Menor se habían convertido en una gran potencia.

Ramsés II, que llegó al trono en 1304 a. C., se produjo la culminación del duelo entre las dos potencias. Luego de algunas batallas, hasta 1283, fecha en la que egipcios e hititas firmaron un tratado de paz por el que se dividía Canaán en mitades iguales, el norte para los hititas y el sur para los egipcios.

En 1298 a. C., Ramsés II condujo su ejército contra los hititas. Se acercó a Cadesh despreocupadamente, pues sus servicios de inteligencia le habían hecho creer que los hititas estaban lejos. Pero no era así. Le tendieron una emboscada y la vanguardia del ejército egipcio, a cuyo frente iba el mismo Ramsés II, se vio repentinamente atacada mientras el resto del ejército estaba aún bastante lejos. Ramsés II contempló cómo eran destrozadas sus tropas, y él mismo estuvo en inminente peligro de ser muerto o capturado. Lo que lo salvó fue que los hititas no pudieron resistir la tentación de saquear el campamento egipcio. Esto los retrasó lo suficiente para permitir aparecer a los refuerzos egipcios. Los hititas fueron rechazados, finalmente, pero Ramsés II se dio por contento con poder retirarse a salvo, después de haber sufrido considerables pérdidas. Más tarde, en las inscripciones que hizo hacer, se habla de la batalla de Cadesh como de una gran victoria, en la que Ramsés barrió hordas de enemigos después de haber sido rodeado. Pero, en realidad, fue una derrota egipcia.

Ramsés II gobernó durante sesenta y siete años, y en su edad senil dejó que Egipto decayese. Fue en esta época que fueron libertados los Israelitas de Egipto, luego de haber estado esclavizados por la nueva casta de reyes y vengativos egipcios por tres siglos, porque los hebreos habrían sido parte de la invasión de los hicsos, luego de ser liberados se marcharon a la toma de Canaán.

4.3. Situación Espiritual de Josué. Dios siempre desea que el hombre sea el actor de la creación, y por tanto en cualquier época de la historia, ha utilizado un hombre para ejecutar su obra, en esta vez repite la misma acción.

En este caso el hombre es Josué, quien evidentemente es un hombre de fe, de carácter firme, que había

sido adiestrado por el libertador de los Egipcios, Moisés, y por tanto tenía la preparación necesaria para asumir el reto a la orden del Señor.

Aunque en al A.T. segun Woudstra[16], el pecado era principalmente interpretado en comunidad, es decir el pecado del padre lo pagaba el hijo y viciversa. Sin embargo se puede decir que el avance de espiritualidad también al ser alcanzado o buscado por un hombre se extendía a la comunidad, es el caso de Josué.

Josué al ser llamado por Jehova, como lo evidencia el mismo párrafo del texto, se puede decir que gozaba de la comunión con Dios, tan igual como Moisés, esta experiencia es del mismo nivel que la experiencia de Abrahan cuando no había palabra escrita, y en este tiempo una escritura incompleta o en construcción, **הַתּוֹרָה** la ley.

Josué estaba dotado de las cualidades necesarias para asumir el liderzgo de un pueblo, e introducirlos a la tierra de Canaán, siendo aun uno de los dos hombres má ancianos del pueblo, junto con Caleb, pues toda su generación había muerto, sin embargo esta ancianidad le daba sabiduria y autoridad, pues tenia en su mente todo el proceso del éxodo, había visto las señales de Dios en Egipto y por eso Dios lo escogió para ejecutar esta tarea con su pueblo, y lo iba hacer con éxito.

Cabe mencionar que, talvéz reconociendo la soberanía de Dios, que puede levantar a quién el quiere, por su vez Meyer[9] considera algunas característica de Josué que dieron origen al llamado del poder de Dios, en que éste era considerado muy debil y temeroso casi como un gusano y necesitaba toda clase de ánimo y estímulo de parte de Dios, y analiza este párrafo de esta manera,

“Esfuézate”, significa que era débil,

“y sé Valiente”, significaba que era miedoso,

“Y no desmayes”, significa que el pensaba seriamente enrenunciar a esta tarea.

Sin embargo consideramos que este análisis no es del todo cierto, puesto que de acuerdo a las referencias deuterónicas a Josué, encontramos a un hombre siempre dispuesto y muy cerca de Moisés y mostrando valentía, de cualquier forma, como hombre natural siempre necesitaba ser investido del poder de Dios, por eso Dios hace el llamado para investirlo del poder y darle la autoridad públicamente delante de la congregación.

5. Análisis teológico del pasaje.

5.1. Modelo teológico tomado para la exégesis. Segun Woudstra[16], la exégesis bíblica consiste de tres componentes, a saber: la gramática y literaria, la histórica y la teológica. Puesto que el objeto de la exégesis bíblica pretende ser una buena palabra de Dios a la humanidad, es evidente que el elemento teológico no es algo que sigue a la exégesis sinó mas bién un elemento integral de la exégesis.

En este caso, respecto al libro de Josué, buscar la intención teológica de la escuela deuterónica y desde el punto de vista teológico, lo entenderemos como una reflexión acerca de lo que Dios dice acerca de sí mismo. Mientras cuando se hace una relexión humana acerca de Dios, ya no es reflexión teológica si nó mas bien es una forma de historia de doctrina antigua.

Cuando la intención teológica del autor es elevada al proceso de inspiración y revelación, se transforma así en la expresión de la voluntad de Dios. Solo así se convierte en proceso de especulación teológica.

La tarea del teólogo-exégeta es humilde pero muy significativa. Comienza escuchando, continua y termina escuchando. En la búsqueda de entender el texto de la santa escritura.

No es tarea del intérprete analizar costumbres, actitudes religiosas, estados psicológicos de la mente. Sinó mas bién entender el registro escrito dentro del cual las anteriores están dentro del contexto interpretativo. Lo cual constituye la revelación de Dios para su pueblo en ese tiempo y ahora.

Actualmente los estudios del AT, plantean si debemos insistir en el método teológico - exegético, Kraus (citado por Woudstra) dice que la proclamación e investigación del AT es como un horizonte oscuro.

5.1.1. Aporte del pasaje al desarrollo del ministerio . Es necesario plantearse también la cuestión de la relación del AT y el NT a través del método teológico exegético, esto lo podemos identificar como lo hace Bright[3], identificando un sentimiento pre-Cristiano o un sub-Cristiano del libro de Josué.

Para ello se debe entender que hace un sentimiento Cristiano. Entendemos que la Iglesia siempre a creído que toda la Biblia, AT y NT es la palabra de Dios, y su Salvador anunciado por el AT. Solo que a veces, el mal uso del método en la exégesis nos llevaría a otras conclusiones en las cuales no se relaciona el AT con el NT, pero bien sabemos que todo lo que experimentó la iglesia primitiva descansa en el AT. Por tanto si no se acepta el NT, realmente tampoco se tiene el AT. El AT no es exclusivamente un libro de los Judíos, ni el Cristianismo surge sino de la religión madre, el Judaísmo.

Por tanto el sentimiento bíblico pre-cristiano no ayuda nada, como concepto, mas bien estrictamente hablando la fase cristiana de la revelación comienza con la venida de Cristo y el establecimiento de la iglesia notestamentaria. La iglesia acepta el canon entero de la revelación de Dios para todos los tiempos, la revelación de Dios en Cristo y la subsecuente iluminación de ese evento en las Epístolas y Evangelios constituyen la culminación de todo lo que Dios dice y hace.

El tema principal del libro de Josué es la tierra prometida, y a partir de ella se puede tener muchas implicancias teológicas. Israel debe cruzar el Jordán y tomar la tierra. La promesa de la entregarse la tierra, por parte de Jehová ha sido inmutable desde el tiempo de los patriarcas, y actualmente se está a punto de cumplir este pacto.

La tierra es una posesión de Dios(22:19), pero prometida a sus llamados o escogidos, en posesión no perpetua, pues somos forasteros y extranjeros aquí, Lev. 25:23 "la tierra mía es; pues vosotros forasteros y extranjeros sois para conmigo". Lo cual lo creyeron los antiguos, Heb 11:13, pero entendieron que la herencia final está en los cielos, 1 Ped. 1:4.

5.1.2. Aporte del pasaje a la historia de la salvación. Esencialmente en la dimensión espiritual, la entrada a Canaán se puede ver claramente como el símbolo de la entrada al reino eterno, y el AT se convierte en si mismo como el centro de la promesa de salvación, lo cual es confirmada y diríamos que hasta explicada en Heb. 3:18, 4:3,8,9, quedando un reposo al cual deben entrar el pueblo de Dios, cuyos incrédulos no lo alcanzaron; por tanto, de acuerdo a lo que dice Woudstra[16] "La posesión de la tierra y la bendición del pacto van del a mano". Pero esta posesión puede ser perdida, como dice el autor en (23:16), "porecereis prontamente de esta buena tierra que él os a dado", a causa de la desobediencia a la ley de Dios, manifestada por los profetas del AT, como en Jer: 4:29, "... todas las ciudades fueron abandonadas y no quedó en ellas morador alguno.", pues fue ejecutada a través de la diáspora del pueblo de Israel, sin embargo entendida para el Pueblo de Dios en el NT, y amonestada en Filip: 2:12, Heb. 4:6. que se debe cuidar la salvación, la cual por desobediencia naturalmente que no es posible entrar en el reino eterno, Heb 3:18.

5.1.3. Enfoque teológico. El libro de Josué es muy rico en teología. Pues Dios se revela como el Dios de los ejércitos. El Dios que aquí aparece es el mismo que el de todo el antiguo testamento. Por tanto su existencia es asumida. Por eso es que este Dios comunica su deseo y voluntad a Josué de que se cumpla su promesa, de la misma forma que se comunicó con Abraham Gen 15:18, Moises 1:1,7. Dios dá la tierra, pero no lo excluye de la conquista, la cual se hace con toda la preparación necesaria. De la misma manera nos regala la salvación pero no nos excluye de aceptar por la fe y de buscar la santificación, que lo debemos hacer de manera natural y en nuestra libertad en Cristo Jesús. 6..... la posesión de la tierra, y el de distribución individual, dividiéndolos en porciones o lotes, provienen deirectamente de Dios, quien usa esos términos. Su significado teológico descansa directamente en la realidad de la tierra prometida la cual Josué hará que Israel herede. 7. En vista de la conquista eminente la repetición de *ser fuerte y valiente* no está demás. Lo nuevo a quí es la conjunción divina para *actuar estrictamente de acuerdo a la ley de Moisés*(el תּוֹרָה = Torah) es la palabra revelada, ligado a la historia de la salvación de Israel que desciende en un acto de la redención de Dios sobre su pueblo.La palabra ley no captura todo el significado del hebreo תּוֹרָה): de nuevo el escritor enfatiza la conexion entre Josué y Moisés. Pero no debe separarse ni a la derecha ni a la izquierda de la ley será el proptotipo de un hombre de éxito. El propósito general del AT es que la ley puede ser guardada, pues es solemnemente anunciada, aunque constanemente fué rota por el pueblo.

Diríamos que éste es el segundo aspecto teológico más importante del libro de Josué, sobre la ley Deuteronomica, que es clara bien definida en la historia, en el sentido que cuando un pueblo (Israel) se desvía hacia el paganismo, acarrea su propia ruina. Por el contrario, si obedece a la ley y mantiene la exclusiva lealtad al Dios único, mantendrá su existencia nacional. Dios iba a dar la Tierra Prometida a Israel, pero esto no excluía su responsabilidad humana de conquistarla.

8. La Idea de la observación de la ley es una condición para la felicidad. *Nunca se apartará de tu boca este libro de la Ley*, lo que en el anterior versículo simplemente fué llamado ley, ahora se dice el “libro de la ley” esta es una forma de hablar para decir que Josué debe hablar de ese libro y meditar en él y finalmente será un hombre bendecido , como dice en el Salmo 1:2, si meditara de día y de noche. este es una extensión del versículo 7. 9. El tercer aspecto teológico importante del libro de Josué es que Dios es un Dios de guerra. Él peleó por Israel: Él dirigió el ataque, proveyó la estrategia, asistió a Su pueblo con actos sobrenaturales, endureció los corazones de sus enemigos, y dio la victoria a Israel. Por esto, ordenó que destruyera físicamente a los cananeos (Jos. 1: 5, que Israel no se corrompiera ante los dioses falsos de los pueblos circundantes.

Con otra exhortación a ser *fuerte y valiente* este muy hermoso pasaje cierra. De nuevo con esta que es más que una rpetición. El pensamiento es mejorado, *no temas ni desmayes*, y una final promesa segura que la presencia del Señor es dada. Finalemnte decimos que: Segun Harry Foster, ”Joshua, Walking into Battle, citado por Thomas Constable[4], este pasaje contiene principios necesarios para un suceso espiritual en cualquier tiempo. Debemos conocer que Dios requiere mantener conciencia perpetua de que si se es completamente consistente y obediente a El en nuestro diario vivir, se logrará la victoria sobre nuestro adversarios espirituales.

De acuerdo y coincidiendo con Woudstra [16] La palabra ”herencia”[”posesión.”^{en} la version De Jerusalén] usado para describir la futura posesiónde la tierra, es de un significado teológico rico. En el NT se tranforma en la alegría de la bendición espiritual de la salvación. Concluimos que el libro de Josué

contiene en sí el dicho seguro que si guardamos la ley de Dios en toda su amplitud y contexto habrá grandes recompensas.

6. El texto en relación a otros comentarios. En este capítulo presentamos algunas opiniones de algunos comentarios bíblicos como los siguientes:

En Comentario Bíblico Mathew Henry[7], observamos que: Existe un énfasis en la preminencia de la ley para la vida de Josué, al hacer que la ley de Dios sea su gobierno. Se le manda meditar en ella día y noche para que pueda comprenderla. Cualesquiera sean los asuntos del mundo que tengamos en mente, no debemos desechar la única cosa necesaria. Todas las decisiones y acciones, deben estar de acuerdo a la ley y le manda ser fuerte y osado. Nuestro Señor Jesús, como aquí Josué, fue sostenido en sus sufrimientos por considerar la voluntad de Dios y el mandamiento de su Padre.

El Comentario Bíblico Moody, hace un comentario principalmente literal, precisando en la traducción del hebreo y del LXX, enfatizando los mandatos de Dios a Josué, y que la valentía de Josué, la esperanza de la victoria y la sabiduría necesaria para el triunfo eran dependientes de la adhesión inflexible y continua a la ley escrita. Identifica a Josué, como un comandante de Guerra, no solo como un líder o un jefe tribal, para iniciar una guerra santa.

Según el comentario Bíblico Mundo Hispano [2], toma un estudio detenido del tema de Josué de manera que hay un trabajo más profundo; dividiendo el libro y el capítulo en secciones de manera temática, por ejemplo el pericopa en estudio lo ubica dentro de la primera parte del bosquejo del libro en lo que se llama la **preparación para el cruce**, que abarca desde el versículo 1 hasta el versículo 18; más aún incluye el llamamiento de Josué del 1 al 9, pero precisamente en lo que corresponde al tema, hace énfasis en las promesas de Dios a Josué e instrucciones precisas, dándole confianza en que ÉL estará con Josué, a cambio de la obediencia de la ley de Moisés, para lo cual hay que ser esforzados y valientes.

Es importante porque también estos pasajes son interpretados como símbolo de los mandatos de Jesús al pueblo Cristiano, meditando, su palabra diariamente.

En el Comentario Exegético explicativo de la Biblia A.T. de Jamieson, Fausset y Brown[5], precisa que en este pasaje el Señor está eligiendo al sucesor de Moisés, después de su muerte, indicando tal vez que la honra y la autoridad que invistieron a Moisés serán también para Josué, por eso es que le repite las promesas hechas a Moisés, por consiguiente en el pasaje pasa a animarlo a tomar decisiones y acciones de pasar adelante y a darle capacidad y seguridad en cumplir la misión con éxito, pero que esta dependería de la obediencia inalterable de la ley de Dios. Por tanto, Jamieson et al. hace un comentario compacto y directo de todo el capítulo, con los acontecimientos que probablemente ocurrieron a la muerte de Moisés, hace precisión que la tierra les pertenece por posesión divina, y que la victoria estaba asegurada, pero que dependía de la obediencia a la ley.

En el Nuevo Comentario, Bíblico Siglo Vientiuno: Antiguo Testamento de G.J. Wenham, J.A. Motyer, D.A. Carson, R.T. France [15], se observa que los comentarios se hacen versículo por versículo, con una interpretación de la figura de Jesús en Josué y de la misma manera, la iglesia que confía obedece el mandato de su Señor de evangelizar el mundo.

Enfatiza tomar posesión de la tierra. “Tomar posesión” recuerda la concesión de la tierra que Dios dio a los patriarcas como una recompensa por su servicio fiel. Ahora, Josué debe conquistarla (caps. 1—12)

y distribuirla (caps. 13—21). La tercera orden, ser valiente y meditar en la Ley, vv. 7, 8, muestra que la posesión de la tierra depende de la obediencia en fe al libro de la Ley.

7. Conclusiones. Después de haber hecho este estudio y tomado conocimiento de la gran cantidad de información tanto del contexto, como del propio texto:

7.1. Impacto del trabajo exegético. Podemos decir que en este corto párrafo de 5 versículos, se encuentra concentrado 6 mandatos y 6 promesas, centralizando en la primacía de la centralidad de la obediencia a יהוה -*hatorah*-la ley dada por משה -*Moshe*- Moises en ese tiempo, o lo que sería, la palabra de Dios en este tiempo, como condición única y suficiente de la verdadera prosperidad de todo creyente.

Los mandatos que destacan, sin querer en realidad hacer una jerarquía, son los que animan a José a ser esforzado y valiente, con lo que יהוה -*Yah-weh*- Dios manifiesta que siempre hace participar al hombre, en este caso יהושוע -*Ye-hoshúa*- Josué en la edificación de su pueblo o s reino en este tiempo.

7.2. Pre-conceptos nuevos del pasaje . En realidad después de trabajar con la exegética de este pasaje, יהושוע -*Ye-hoshúa*- Josué 1:5-9, podemos decir nos impactó la estructura retórica, del pasaje:

Primero con la existencia de un simil entre משה -*Moshe*- Moises y יהושוע -*Ye-hoshúa*- Josué, en el versículo 5.

Una antítesis y una metáfora, cuando en el versículo 1:8, se dice que “nunca se apartará de tu boca este libro de la ley” una metáfora. también hay un quiasma con centralidad en יהוה -*hatorah*-la ley, como se observa en la sección 2.4.1.

Pero también descubrimos una estructura concéntrica donde el centro es la obediencia a יהוה -*hatorah*-la ley como condición para el éxito, diligencia y confianza en la victoria, circunvexa con dos mandatos concentricos(el primero y el segundo), corespondientes al dar ánimo de ser fuerte y valentía, además de una promesa de protección y seguridad en un gran יהוה -*Yah-weh*- Dios.

7.3. ¿En que le ha ayudado el trabajo exegético?. La ayuda fundamental es hacer análisis exegéticos, y además de descubrir particularidades y Bendiciones presentes, puesto que así como el mismo יהושוע -*Ye-hoshúa*- Josús en el Nuevo testamento, también te dice que seas valiente para arrebatar el reino de los cielos, Mateo 11:12. Por otro lado Josué fue obediente a la palabra de Dios, y entro en Canaán, entro en el reposo, asi Jesús nos anima que retengamos firme nuestra confianza desde el principio(Hebreos 3:14) y entraremos en su reposo(Hebreos 4:1).

Referencias

- [1] Asimov, Isaac (2012) *La tierra de Canaán*, Alianza Editorial, Madrid.
- [2] Carro, Daniel; Cevallos, Juan; Poe, José Tomás; Zorzoli, Rubén (2001) *Comentario Bíblico Mundo Hispano , V. 4: Josué, Jueces, Ruth* , Edit. Mundo Hispano, TX, USA.
- [3] Bright, John *La Historia de Israle*, 2da Edic. Desclée de Brouwer, Bibao, 1970.
- [4] Constable, Thomas (2016) *Notes on Joshua*, Published by Sonic Light: <http://www.soniclight.com> (accesado 15 octubre 2016)
- [5] Jamieson, Roberto; Fausset, A.R. Brown, David (2003) *Comentario Exegético y explicativo de la Biblia T.1: El antiguo testamento*, Casa Bautista de Publicaciones, Tx, USA.
- [6] Jensen, Irving L. *Josué: la tierra de reposo, conquistada*, Edit Portavoz , Michigan, 1994, 1ra edición 1966.

- [7] Mathew Henry (1999) *Comentario de la Biblia de Mathew Henry*, Traducido por Francisco Lacueva, Editorial Clie, Barcelona, España.
- [8] Lasor, William S., Hubbard, David A., Bush, Frederic W. (2004), *Panorama del Antiguo Testamento*, Libros Desafío, USA.
- [9] Meyer, F.B. (1893) *Joshua: and la The Lang of the Promise*, Fleming H. Revel Company, New York, en (<http://www.baptistbiblebelievers.com/> , accesado en 20 Noviembre 2016)
- [10] Schama, Simon (2015) *Historia de los Judíos*, Vol I, Penguin Randon House grupo editoria, Barcelona, España.
- [11] Flavio Josefo, (2013) *Antigüedades de los Judíos*, Editorial Clie, Barcelona, España.
- [12] Pfeiffer, Charles (1995) *Comentario Bíblico Moody: Antiguo Testamento*, Editorial Portavoz, Michigan, USA.
- [13] Lasor, William S.; Hubbard, David, A.; Bush, Frederic A. (2004) *Panorama del Antiguo Testamento*, Libros Desafío. MIchiga, USA.
- [14] Tidwell J.B. *La Geografía Bíblica* , version castellana, Carlos Pierson, Casa Bautista de Publicaciones, USA, 1981.
- [15] Wenham, G.J.; Motyer, J.A.; Carson, D.A.; France, R.T. (2003) *Nuevo Comentario, Bíblico Siglo Vientiuno: Antiguo Testamento* Editorial Mundo Hispano.
- [16] Woudstra, Marten *The Book of Joshua*, William Eerdmans Publishing Co. grand Rapids, Michigan, USA, 1981.

ORCID and License

Obidio Rubio Mercedes <https://orcid.org/0000-0002-6853-8160>

Licenciado bajo [Creative Commons Attribution-NoComercial-ShareAlike 4.0](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/).

obidior@gmail.com

Seminario Bíblico Gamaliel-SEBGIAM, LADDP- Perú